

lehrter, schwülftiger Predigten hört man hier einfache, kunstlose Reden, oder der Prediger liest einen Abschnitt aus der Bibel, oder ein Gebet vor. Bei der Schlusstrophe des Gesanges steht die Gemeinde auf, und so bald der Gesang geendigt ist, verläßt jeder eben so schnell und ruhig den Saal, als er ihn betrat. — Die Versammlungen dauern selten über eine halbe Stunde, allein man kommt des Tags zwei oder dreimal zusammen, dadurch werden aber diese Gottesverehrungen den Gliedern der Gemeinde so sehr zur Gewohnheit, daß nur die wenigsten die Andacht fühlen, zu der ein Fremder, der zum erstenmale ihre Versammlungen betritt, erhoben wird. Die böhmischen Dämen versicherten, sie hätten gar manches Gesichtchen gesehen, das durch heimliches Lachen und Pflaudern, oder auch durch ein sanftes Schläfchen, den Grad der inneren Andacht deutlich genug verriethen habe.

Zwei und zwanzigster Abschnitt.

Ein anderer interessanter Ort, ist der Begräbnißplatz, den wir am folgenden Morgen besuchten. Er liegt am Fuße des Hutberges, eines Hügel, von wel-